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杜兆才：
通过送钱送物疏通办事成了惯例通过送钱送物疏通办事成了惯例

据媒体报道，杜兆才的涉案金额
超过4000万元人民币。他也是本次足
坛反腐风暴中落马级别最高的官员。

公开资料显示，作为现任国家体
育总局副局长，中国足协党委书记兼
副主席，63岁的杜兆才曾担任国际足
联理事会理事、亚足联裁判委员会主
席、2023年亚足联亚洲杯中国组委会
执行主席、东亚足联主席。

2023 年 10 月 7 日，杜兆才因严
重违纪违法被开除党籍和公职。10
月10日，最高人民检察院依法以涉
嫌受贿罪对杜兆才作出逮捕决定。

该专题片报道，杜兆才“靠体
育吃体育”“靠足球吃足球”，收受
财物数千万元，对足坛乱象听之任
之。“经常通过送钱送物来疏通办
事，在这方面好像形成了一种惯例
似的。”

杜兆才说：“自己也没有当好中
国足球反腐斗争中“守门员”的作用，
在俱乐部老板的利益“围猎”中，实际
还是主观原因，没有加以严格控制，
有些随波逐流了。”

专题片称，2022年，有线索反映
中甲联赛一些比赛存在假球赌球嫌
疑，国家体育总局收到相关线索后，
要求杜兆才牵头进行调查处理，然
而杜兆才却偷换概念，用所谓“调
研”来敷衍。

陈戌源：
足球腐败是全方位的足球腐败是全方位的

陈戌源对着镜头忏悔，表示自
己收了俱乐部的钱，就不会抓这种
风气。

2019 年 8 月，陈戌源被任命为
中国足球协会主席，同年12月出任
中国足球协会党委副书记。这位曾
经的码头工人成为中国足协有史以
来首位非体育系统出身的足协主
席，也是第一位专职主席。

“足球腐败不是一方面，是全方
位的。”陈戌源说，“我收了俱乐部的
钱，就不会抓这种风气，不然不就是
自己抓自己嘛，就对这种现象放任
了。”

陈戌源是 2019 年 8 月 22 日，在
河北香河国家足球训练基地当选为
第六任中国足协主席的。而他当选
的前一晚，就有两名地方足协负责
人相继敲开他房门，各送上了30万
元“拜码头”，请托他多多关照。陈
戌源人还没有上任，就感受到了这
个圈子潜藏的巨大利益，随即心甘
情愿沦陷其中。

陈戌源说道：“（他们）到我房间
来，把双肩包往沙发上一放，说陈主
席恭喜你、祝贺你，希望能够多关
照，然后我问是什么东西，他说老规
矩了，我们都这样。”

据专题片讲述，2015 年国务院

办公厅印发了《中国足球改革发展
总体方案》，强调要着眼长远与夯实
基础相结合，持续用力，久久为功。
杜兆才和陈戌源作为足协负责人，
本应落实党中央决策部署，将推动
改革作为第一要务，然而，他们却都
觉得改革难度大、见效慢，与其花精
力啃下这块硬骨头，不如一边为自
己捞点好处，一边把出“政绩”的希
望押宝在豪赌世界杯上。

陈戌源说道：“看了改革发展
方案有畏难情绪，足协在我的任
上，很多事情我是做不了的。实际
上也是政绩观的问题。自己就想
在我的任上，国家队能够实现参加
世界杯，那不是证明陈戌源很有本
事吗。”

陈戌源用颤抖的声音说：“球迷
可以包容中国足球的落后，但是不
能原谅腐败。作为足协主席的我来
说，要负主要责任，我想深深地向全
国球迷谢罪，我错了，我真的认为自
己错了，我非常后悔，没有后悔药可
以买，如果有后悔药可以买，我愿意
用我的生命把它买回来，我也不会
再去干这种事情。”

李铁：
行贿和假球成了习惯行贿和假球成了习惯

李铁退役后，先后担任广州恒大
俱乐部助理教练、中国男足国家队助
理教练、华夏幸福俱乐部主教练、武
汉卓尔俱乐部主教练。2020年1月
至2021年12月，李铁担任中国国家
男子足球队主教练，因世预赛亚洲区
12强赛成绩不佳而辞职。当时，他的
一些场外表现也引来许多质疑。一
是国足在战平澳大利亚的赛后新闻
发布会上，他做了约半个小时的发
言，逐一反驳种种争议；二是他在个
人微博上打广告，其中有些品牌与国
家队赞助商存在竞争关系，被指“违
规带货”。

李铁面对镜头表示：“有时候很
多事情在足球圈看上去是习以为常
的，现在看来是违法犯罪的。”

湖北省纪委监委工作人员罗氚
在专题片中表示：“李铁之所以能成
为国家队主教练，（原因）先后带领
两支中甲球队冲超，事实上两次率
队升入中超，背后都是大量踢假
球。”

华夏幸福最后9场比赛，排名第
六，最后8场比赛打出八连胜，最后
以 1 分优势冲超成功。李铁表示：

“我做球员时最憎恨的是踢假球，但
我知道这些会帮助俱乐部增加机
会，第一次独立成为俱乐部主教练，
特别想证明自己的心态。”

赛季最后一场必须赢球或者
打平才能升级，原俱乐部董事长孟
惊表示：“花了大约1400万元，当时
和深圳俱乐部、主教练都打了招
呼。”

李铁通过助教郑斌联系上了黎

斐，黎斐表示需要600万元“打点”，
但最后黎斐独吞了这笔钱，这也不
影响华夏幸福最终2∶0赢下比赛。

“用不正当的方式获得成功，会
让自己变得越来越急功近利，找裁
判做工作，收买对方球员，教练，俱
乐部找俱乐部的这种方式，变成了
一种习惯，甚至到后来有一点点依
赖。”

专题片还透露，在执教武汉卓
尔期间，李铁开始主动推销假球，

“这不是我认识中的李铁。”原武汉
卓尔俱乐部董事长田旭东表示。

在李铁成为国家队主教练过程
中，也存在金钱交易，李铁行贿的思
路和踢假球如出一辙，觉得需要多
重保险。他一方面游说卓尔俱乐部
出钱帮他作工作，表示如果自己能

“上位”，也会在多方面回报俱乐部，
俱乐部为此拿出200万元向陈戌源
行贿。另一方面，李铁觉得时任足
协秘书长刘奕也颇具话语权，于是
又自掏腰包送给刘奕100万元。

李铁说道：“因为我太想成为国
家队主教练了，所以就想了很多办
法，找了很多人去请托，找了足协领
导，能够帮我来说好话，能够推荐
我。”

陈戌源说，“俱乐部给我送钱，
为我推荐，他说李铁这个人不错，国
家队选拔主教练（职务）为他的未来
能够创造一个机会，创造一个平
台。”

中国足球协会原秘书长刘奕表
示：“（李铁）约我聊天，谈国家队建
设的问题，那个时候趁这个机会给
了我钱。他说希望秘书长多支持，
我说没问题，铁子我肯定支持你。”

就这样，李铁如愿成为男子足
球国家选拔队主教练，到里皮辞职
后，随即被火速任命为男足国家队
主教练。确认获得这个职位的第二
天，李铁就飞到武汉和卓尔俱乐部
谈交易。

田旭东说：“实际上就是利益交
换，谈得很赤裸了，我带哪几个球员
进去，那么就会给他们上场时间，在
足协层面上肯定会搞好关系，帮你
们提供一些资源。他给我们开出了
这么多非常诱惑的筹码，向我们要
钱。”

专题片透露，李铁与卓尔俱乐
部以总额6000万元的金额，签下了
一纸所谓的“合同”，实际只是以此
为幌子，来掩盖权钱交易的本质。
随后，他很快将卓尔队的四名球员
选入了国家队大名单。

田旭东说道：“那天看到国家队
名单，我脸是发红的，什么意思呢，
我知道我们球员的能力，一个都进
不了国家队。”

李铁最后说道：“我是非常后悔
的。还是要踏踏实实的，也要走正
路，不要急功近利，不要想尽一切办
法去走捷径。” 本报综合消息

最近，有关年轻人不愿使用信用卡的话题上了热搜。信用卡从
白领必备神器，到现在正在悄悄远离我们的视野。有行业变革的原
因，有信用卡发展阶段的原因，也有消费者消费习惯转变的原因。不
过，信用卡虽然渐渐淡出视野，但其依然是我们转变支付的重要工
具，只不过是从前台渐渐走向后台。

支付方式发生巨变
不知不觉中，确实有很久没有把信用卡拿出钱包了，甚至钱包都

已经很久没用了。信用卡遇冷与支付方式的改变关系密切。
支付宝、微信钱包、花呗、借呗，甚至数字人民币，眼花缭乱的支

付方式充斥着我们视野，信用卡反而渐渐退到后台了，更多人是用支
付宝或微信钱包绑定信用卡支付。

除了支付方式的改变，信用卡遇冷也意味着部分年轻用户消费
观念在转变。有数据显示，如今，35%的青年人不使用信贷消费，多
数信贷消费比例在收入的20%以下，越来越多年轻人正试图通过关
闭消费信贷的方式告别“超前消费”。

记者在部分论坛里看到，年轻人不喜欢信用卡无非几个原因，比
如有的人已经有几张在使用了，多办毫无意义；有的人已经使用的信
用卡被限额或者封控，无法再申请新卡了；还有人是因为现在大环境
不好，啥都不敢做，办卡了不知道有什么用等等。

信用卡的“羊毛”越来越少
信用卡之所以吸引年轻人，与信用卡的积分兑换、优惠活动等

“羊毛”关系密切。不过，现在这类“羊毛”也越来越少了，活动也越来
越不实在。

不久前，上海市消保委发布的一篇文章指出，有消费者看到银行
账户里有些积分，便想着在银行积分商城去换购一些商品。本以为
有积分作为兑换基础，那些“积分＋现金”形式兑换的商品价格就会
便宜些，没想到兑换到的商品价格竟然比市场价还要高。

据上海市消保委调查，某城商行积分商城一款“潘婷3分钟奇迹
护发素180ML”，其单价为“30960积分+39元”。也就是说，消费者购
买此商品除扣除30960积分外，还需支付39元。但是在其他多个电
商平台搜索发现该款商品的市场价格也就是38元、39元左右。

除此之外，在某股份制银行的积分商城内，可以用“19元＋3990
积分”购买标价为“168元”的小度真无线智能耳机R1也引起消费者
的质疑。据上海市消保委调查，在其他多个电商平台多日、多次搜索
该款商品，售价远低于该股份制银行标注的“168元”。

对此，上海消保委表示，积分的作用本就是适当让利，不能利用
消费者急于消化积分的心理设坑，应多一些诚意，少一些套路，别让
消费者寒了心。

发卡量与消费额都在下滑
从数据上来看，信用卡也确实到了瓶颈。2023年12月22日，中

国人民银行发布的《2023年第三季度支付体系总体运行情况》显示，9
月末，信用卡和借贷合一卡在用发卡数量共计7.79亿张，环比下降
1%，发卡量连续四个季度持续下降。

在发卡量环比下降的同时，信用卡消费金额也在缩水。在上市
公司披露的三季报中，披露相关数据的10家银行中，仅青岛银行和
中原银行消费额同比上升，而这两家银行的基数均较低，其余8家银
行的消费额均同比出现下滑，占比超八成。

其中，平安银行和兴业银行信用卡消费额同比下降超10%，光大
银行同比下降9.85%，民生银行、中信银行等消费额均有不同程度下
降。

在发卡量和消费额下滑之余，部分银行的信用卡贷款规模也出
现了下降的情况。2023年上半年，工商银行、平安银行、交通银行、兴
业银行和浦发银行的信用卡贷款规模均较2022年同期有所下滑，降
幅分别为1.22%、6.97%、0.01%、9.14%和5.08%。 本报综合消息

1月8日，“女子到银行存10万现金被问钱来源”一事，冲上了热
搜第一的位置。据悉，江西一女子在某社交平台上发文称，10万现金
去银行办个定期，没想到银行工作人员问她，要存多少钱？这钱是从
哪里来的？

女子称，“我当时愣了一下，心想你管我钱哪里来的，直接按我说
的办理了不就完了吗？搞的这钱是我偷来抢来的一样。但我顿时整
理了情绪，问工作人员，你问这个干嘛？之前存现金也没有工作人员
问过啊。”

工作人员回应称，这是银行的规定。
1月8日，记者针对相关情况，咨询了位于北京的招商银行、中国

农业银行、中国工商银行等多家银行支行。其中，招商银行工作人员
告诉记者，若存10万元及以上现金，直接到银行柜台办理存款业务
即可；若存20万元以上现金，则会询问现金来源，但暂时无需提供相
关证明。

中国工商银行工作人员称，目前在该银行北京地区存10万元及
以上现金，暂时没有询问现金来源、出具相关证明等要求。“没有任何
要求，带身份证、银行卡和钱来就行。”

“没有（规定）一个具体金额，只是简单了解一下。”针对存现金是
否需要询问资金来源或提供其他相关证明等问题，中国农业银行工
作人员告诉记者，“不用出具什么证明，能说清楚（现金来源）就行，有
些人可能说不清楚，根本不知道这钱怎么来的，这种我们就会再详细
去问。” 本报综合消息

足球领域系列腐败案细节披露
年轻人为何不喜欢用信用卡了

多家银行回应

“存10万元需说明钱来源”

1 月 9 日
晚，电视专题
片《持续发力
纵深推进》播
出内容为国家
体育总局原副
局长、中国足
球协会原党委
书记杜兆才，
中国足球协会
原主席陈戌源，
中国国家男子
足球队原主教
练李铁等足球
领域系列腐败
案。


